

## À L'ÉTRANGER

Si vous avez suivi les recommandations du présent document, vous devriez arriver à votre première destination en assez bonne forme. En tournée, vous devrez évidemment vous occuper d'une multitude de détails. Voici quelques conseils qui peuvent vous aider à en régler certains.

## DEVISES ÉTRANGÈRES

La première chose à savoir est que vous devriez en changer le moins possible et pour le moins longtemps possible. Ne songez pas à spéculer en espérant que la valeur d'une devise montera ou que celle du dollar canadien baissera. À moins que vous ne soyez un expert dans ce domaine et que vous ayez beaucoup d'argent à risquer, ça n'en vaut tout simplement pas la peine et vous pourrez même y perdre.

En second lieu, et comme on l'a déjà expliqué, négociez vos contrats de façon à réduire au minimum vos besoins d'achat de fortes sommes en devises étrangères; insister aussi pour que, dans la mesure du possible, la première partie de vos cachets vous soit versée dès votre arrivée. En supposant que vous vous serviez de cet argent pour verser à vos membres leurs frais de séjour et pour assumer les autres frais locaux, renseignez-vous à l'avance sur les coupures de la devise du pays. Calculez combien il vous faudra en chaque coupure

et informez-en votre producteur à l'avance pour qu'il puisse vous payer exactement de la façon que vous le souhaitez. Faute de cela, vous vous retrouverez presque immanquablement avec de grosses coupures et devrez faire attendre tout le monde pendant que vous essaierez de trouver de la monnaie; ce qui peut être très difficile à régler une journée comme le dimanche.

Si vous ne pouvez obtenir une avance ou si vous assumez les frais de production, vous constaterez presqu'à coup sûr qu'il est avantageux d'acheter la devise en question à l'étranger. Toutefois, pour le premier engagement seulement, le plus pratique est probablement d'acheter un faible montant de devises étrangères au Canada pour payer les frais de séjour de la première journée (ou ceux de deux ou trois jours si vous arrivez le week-end) et de vous adresser par la suite à une banque locale. Gardez toutefois à l'esprit qu'en général, les banques canadiennes ne disposent pas de fortes sommes de devises étrangères en petites coupures et que de toute façon, vous aurez presque certainement à en faire la demande à l'avance, surtout si vous faites affaire avec votre succursale locale. Nous vous déconseillons d'acheter, ne serait-ce qu'une petite somme, des devises étrangères au bureau de change de votre point d'arrivée (sauf dans des pays, comme ceux du bloc communiste, dont les devises ne sont pas acceptées